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3月3日，北京，晴

早晨 4 点 50 分起床。读完《剧
变——人类社会与国家危机的转折
点》一书。刘新成副主席去年推荐了
这本书，我断断续续一直没有读完。
这两天时间相对宽裕，在去政协开
会的来回途中，早晨起床以后和晚
上睡前的时间，终于尽兴读完了这
本书。这是戴蒙德继《枪炮、病菌与
钢铁》《崩溃》后，“人类命运”三部曲
的终篇，也是他再一次用历史研究
的方法，分析个人和国家如何应对
危机的问题。

早晨7点50分，出发去政协机
关。一路上翻阅《把自己作为方法》。
这本书是牛津大学教授项飙与吴琦
的对话实录，我对其中关于学术共
同体等问题颇感兴趣，也对对话这
种形式有兴趣。

上午 9点，参加常委会的学习
活动，听中央财经委员会办公室副
主任韩文秀做《推进我国更高水平
对外开放》的专题学习讲座。

讲座结束后举行闭幕会，11 点
半左右，乘车返回驻地。简单午餐后
稍事休息。

下午2点半，接受中国教育电视
台的连线采访，就造成教师队伍性别
失衡的原因和解决办法发表看法。

下午3点40分，出发去政协机
关。下午5点，参加召集人会议。5点
半后，返回驻地。

一天两个来回，正好读完了《把
自己作为方法》。

晚上 7点，通过腾讯会议室接
受《人民日报》《中国教育报》《21世
纪经济报道》等媒体专访，就家庭教
育、网络游戏、中小学阅读等问题进
行交流。

晚上9点半，浏览今天的报纸和
相关媒体报道。今天的《光明日报》
以“牢记嘱托勇担当 履职尽责为
人民”为题，发表了一组知识界代表
委员谈学习落实习近平总书记两会
重要讲话精神的文章，我在《新时代

知识分子要做行动着的思考者》一
文中谈到，知识分子最怕的是关起
门来做研究、高谈阔论写文章、满世
界飞行讲演，知识分子最需要的是
扎根生活、深入田野。知识分子需要
思想也需要行动，应该努力成为行
动着的思考者、思考着的行动者。无
论是行动中验证的思考，还是思考
中产生的行动，都必然更有生命力。

今天的腾讯网发表报道文章
《朱永新:家庭教育立法让父母更优
秀,让孩子更卓越》，凤凰网发表《朱
永新谈阳刚之气:社会需要两性平
衡,性教育从小就应开始》，《中国青
年报》发表《朱永新委员建议:提升我
国中小学男教师比例》，澎湃新闻发
表《朱永新委员再建议:将9月28日
孔子诞辰日设为国家阅读节》。央视
新闻微博推出的《全国政协委员朱
永新：建议制定未成年人健康游戏
国家标准》还上了热搜，点击量超过
450万人次。

提案被媒体关注，在一定程度
上说明把握了社会的热点和焦点，
也说明我们思考的问题与老百姓想
的问题发生了同频共振。作为政协
委员，就应该履职尽责为人民，就应
该做一个行动着的思考者和思考着
的行动者。这也是我们作为知识分
子立身处世的价值追求。

（作者朱永新系全国政协常
委、副秘书长，民进中央副主席）
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全国政协十三届四次会议于3
月4日在京开幕，3日是委员们报
到的日子，报到程序简洁、快
速、高效。当前，新冠肺炎疫情
处于常态化防控阶段，因此今年
的会议与去年相比，在形式上有
许多相同的地方，如继续佩戴口
罩参会。

由于上会记者有限，使得委员
报到后略显“轻松”。报到时，我
想起往届会议报到时的几件趣事，
有两次印象较深。一次是签到时被
几位记者围住追问提案等有关问
题，因宾馆较大又是第一次入住，
以至于边走边回答问题走错了方
向，找不到电梯。还有一次是报到
领材料时，被一位记者抓拍，发在
《中国青年报》头版，第二天收到

不少朋友通过微信转发来的照片。
过去每年两会，经常能看到记者中
午、晚上在楼道里某个角落“奋
战”的场景，如今回想起来仍感到
是一道亮丽的“风景线”。

今年和去年一样，虽然上会记
者减少，但人民政协报创新形式邀
请部分委员成为特邀委员记者，将
两会“声音”及时报道出去。一些
特邀委员记者会前即开始采访，进
入“角色”很快。

今年的报到与去年相比，也有
很多不同的地方。例如，去年报到
时多少感到有些忐忑和担忧，那今
年则更多是从容和坦然，这一改变
来自对国内疫情防控取得重大战略
成果的骄傲，对召开一个安全、富
有成效的会议的满满信心。

少了上会记者，多了“委员记者”
特邀委员记者 龙墨

3月 3日的北京，乍暖还寒，
微风轻拂。早上 9点半，我进入
全国政协十三届四次会议的北京
会议中心的驻地，一件新鲜事吸
引了我——书桌上放着一份关于
使用“2021·委员对政府工作留
言”小程序提交意见的通知。

根据通知，每个委员都可以通
过微信，扫描指定二维码进入平
台，随时将自己对政府工作和今年
的政府工作报告提出意见，该平台
将及时把委员的意见转交有关方面

研究。
虽然只是一个小举措，却至少

表达了三层意思：一是政府的工作
作风更加务实，希望及时了解委员
们对政府工作以及政府工作报告的
意见；二是解决了以往小组讨论政
府工作报告时间不够用的问题，让
每位委员都有机会把意见建议表达
得更全面、更深入；三是体现了政府
工作与时俱进，把最新通信技术用
于和政协委员们的互动。

我为这样的小程序点赞！

为“2021·委员对政府工作留言”
小程序点赞
特邀委员记者 季志业
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又到一年一度的“两会时
间”。3月3日下午，全国政协十三
届四次会议举行了首场新闻发布
会。新闻发言人郭卫民向中外媒体
介绍大会情况并回答记者提问，向
全世界展示了开放的姿态，让世界
更好地认识和理解中国，从而与外
界产生积极和良性的互动。

新闻发布会上，有记者提到香
港问题，郭卫民说了这样一句话：

香港的命运从来都是与祖国紧密联
系在一起的。作为港区政协委员，
我深深为国家对香港的关心、关注
感到温暖。香港问题一直牵动着党
和国家领导人的心，也牵动着全国
人民的心。

在香港问题上，全国政协积极
开展各项工作，很多委员积极发
声，阐释中国立场，驳斥错误言
论，维护国家主权、安全、发展利

益。针对香港出现的一些问题，我通
过各种渠道发声，呼吁坚定支持香港
国安法立法，坚定维护“一国两制”
行稳致远。

新闻发布会上，郭卫民还说道：
百闻不如一见。这是欢迎外国友人到
中国来，只要多加了解，就会越来越
喜欢中国。也让我想起在国家的支持
下，香港特区政府与社会各界致力推
动香港青年到内地交流、学习，让他

们有机会认识国家、了解国家、爱上
国家，建立民族认同感，并且为他们
提供在粤港澳大湾区就业创业的机
会，开创美好未来。只要坚持不懈地
交流交往，香港青年定能感受到国家
对他们的关心、关注，坚定爱国爱港
的心，融入国家发展大局。

今年是中国共产党成立 100周
年，也是“十四五”规划开局之年。全
国政协十三届四次会议要商议的大事
多，其中香港和香港青年的未来发展
始终是国家所关心、关注的。未来几日
的会议，港区委员定将克尽己任，为香
港发展、国家发展积极建言献策。

（作者系全国政协委员、香港青
年联会主席）

香港的命运从来都是与祖国紧密联系在一起的香港的命运从来都是与祖国紧密联系在一起的
特邀委员记者 楼家强

十三届政协以来，全国政协每
年都将脱贫攻坚工作作为协商议政
的重点……人民政协持续推动并见
证脱贫攻坚取得一项又一项成就，
是人民政协始终聚焦党和国家中心
任务履行职能的生动实践和具体体
现。3月3日下午，全国政协十三
届四次会议首场新闻发布会在京召

开，当新闻发言人郭卫民介绍完脱
贫攻坚的成果以及全国政协围绕脱
贫攻坚所做的工作时，委员们围绕
教育扶贫“线下调研、线上商讨”
的画面浮现在我眼前。

时针拨至2020年全国两会期
间。教育界别举行界别协商会，委
员们围绕“更好发挥教育在巩固脱

贫攻坚成果中的重要作用”议题建言
献策，与教育部、财政部、人社部、
扶贫办相关部委领导，共话教育扶贫
如何“拔穷根”。

两会结束后，教育界别的委员便
开始行动起来，各界别委员共同参与
全国政协委员读书活动，开展集智攻
关，共商对策，凝聚共识，围绕脱贫

攻坚中的教育问题深入开展协商议
政。参与的专门委员会及部门之多，
委员们参与的程度之深，是近年来协
商议政活动富有成效的代表。委员们
提出的许多意见建议都转化为了政策
举措，助力脱贫攻坚。

回首望去，一幕幕画面背后的
故事，体现着新时代政协委员“不
辜负党的召唤、不辜负人民的期
待”的政治觉悟，彰显着中国式民
主的特色和优势在国家治理中发挥
的重要作用。

（作者系全国政协委员、中国人
民解放军空军航空大学教授）

不辜负党的召唤不辜负党的召唤、、不辜负人民的期待不辜负人民的期待
特邀委员记者 杨承志

3月3日，全国政协十三届四
次会议尚未正式拉开帷幕，港区委
员自发出席了一场“预备会”，各
自在驻地房间准时全程收看大会的
首场新闻发布会。委员们除了关心
国家经济、扶贫、防疫等工作外，
最关心的就是“爱国者治港”。好

在发言人郭卫民“不负众望”，回
答了相关的提问。发布会结束后，
港区委员的微信群里纷纷称赞郭卫
民讲得实在、贴切、有前瞻性。

郭卫民讲得好：有祖国的大力
支持，香港一定会有光明的未来。
近日，首批100万剂内地研发、生

产的新冠疫苗运抵香港，再次证明国
家对香港的支持不遗余力。如果“爱
国者治港”落实不好，部分“治港
者”总是与国家闹别扭，香港如何走
出困境？

香港是中国的香港，香港是香港
居民的家园。“爱国者治港”落实不

到位，既危及国家安全，也损害香港
居民福祉。全面落实“爱国者治港”
既是中央的责任，也是香港各界的共
同责任。那些把“爱国”和“爱港”
对立起来的歪理邪说必须清理，那些
通过各类选举进入特区治理架构的

“港独”分子必须出局，那些令反中
乱港势力有可乘之机的制度漏洞必须
补上。只有全面落实“爱国者治港”，才
能体现“一国两制”的核心要义，才能
推动“一国两制”行稳致远。

（作者系全国政协委员、香港新
时代发展智库主席）

香港是中国的香港香港是中国的香港，，是香港居民的家园是香港居民的家园
特邀委员记者 屠海鸣

3月3日召开的全国政协十三届四次
会议首场新闻发布会上，据新闻发言人郭
卫民介绍：有政协委员说，现在有重大议
题就有政协的工作，就会看到政协委员的
身影……这句话引发我的思考。

过去的一年，有三件大事令我印象深
刻，记忆犹新。

抗疫精神，亟待总结。抗疫精神所体
现的中国力量、中国精神和中国效率，必
将以其深刻内涵和巨大精神力量载入中华
民族精神发展史的辉煌画卷，成为推动中
华民族伟大复兴的重要精神动力，为青少
年开展以爱国主义为核心的价值观教育提
供最生动、最鲜活、最直观的“教材”。

民主监督，填补短板。自2018年以
来，我十余次赴湖南参与脱贫攻坚民主监
督，深入开展调查研究。去年，我多方协
调沪湘两地 10 所职校开展线上教师培

训，推动召开沪湘两地脱贫攻坚民主监督校
际合作总结交流会，民进湖南省委会领导对
沪湘两地的合作成效给予高度评价。

关注教育，持续建言。去年，中共中
央、国务院印发了《深化新时代教育评价改
革总体方案》。作为新中国第一个关于教育
评价系统改革的文件，这释放了一个强烈的
信号：新时代的教育评价，必须摒弃“五
唯”的顽瘴痼疾，遵循教育规律和人的发展
规律，为学生的健康成长保驾护航。基于
此，我将“尊重生命，回归教育本质”定为
我主持的第十四届民进教育论坛的主题。

当今世界正经历百年未有之大变局，国
际国内形势复杂多变，身为全国政协委员，
我们要乘着新时代的浩荡东风，奋力书写履
职答卷。

（作者系全国政协委员、民进上海市委会
专职副主委、上海中华职教社专职副主任）

有重大议题就有政协的工作有重大议题就有政协的工作
就会看到政协委员的身影就会看到政协委员的身影

特邀委员记者 胡卫

3月3日举行的全国政协十三届四次
会议首场新闻发布会上，新闻发言人郭
卫民就香港局势以及“爱国者治港”等
问题答记者问。

郭卫民表示，香港背靠不断发展的
祖国内地，是国际国内“双循环”的重
要交汇点。近年来，国家快速发展为香
港提供了广阔的空间。中央大力支持香
港参与“一带一路”、粤港澳大湾区和国
家自由贸易试验区的建设，支持香港提
升国际金融中心地位，帮助香港企业开
拓内地市场。委员们相信，在祖国的大
力支持下，有香港特区政府和各方的共
同努力，香港一定会有光明的未来。

我认为，中央顺应民心所向，此时
重申并要求贯彻落实“爱国者治港”根
本原则，是非常必要、及时的。让“乱
港者出局”，香港社会才能恢复安定繁
荣。面对中央一系列惠港政策，我呼吁
港人也要在行动上积极响应，自觉增强
家国情怀，增强身份认同。同时，建议
设立粤港澳大湾区信息一站式平台，帮
助香港年轻人开拓视野，在内地寻求发
展机遇，以己之长，服务国家所需。

（作者系全国政协委员、香港新活力
青年智库总监）
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##新闻发布会##

#报到#

特邀委员记者


